

Texte : Jean 14 versets 15 à 26

Le thème que notre lectionnaire nous propose d'aborder aujourd'hui est celui du Saint esprit ! Rien que ça !

Concernant le Saint Esprit, Jean a une manière bien à lui d'en parler et il y a deux choses qui sont bien spécifiques dans son l'évangile à ce sujet :

La première c'est qu'il y a dans l'évangile de Jean un véritable enseignement au sujet du Saint Esprit. Cet enseignement est fait par Jésus juste avant sa mort, et prend sa place dans un très long développement qui va du ch 13 au chapitre 17 et qu'on appelle le « discours d'adieu ».

Au cours de ce discours Jésus annonce à ses disciples qu'il va mourir très bientôt et il leur adresse ce qu'on pourrait en quelque sorte appeler en son « testament spirituel ».

La deuxième chose qui est spécifique à Jean par rapport au Saint Esprit, c'est le nom qu'il lui donne et qu'il est le seul à employer. C'est un mot tellement inhabituel et étrange que certaines traductions de la Bible se sont contentées de le transcrire : ainsi la Traduction œcuménique de la Bible va employer le mot « paraclet », en grec « parakletos » :

« Je demanderai à mon Père de vous donner un autre Paraclet »

Mais il faut bien le dire : une fois qu'on a lu cela, on n'est pas très avancés, à moins d'avoir quelques notions de grec ancien on ne sait pas de prime abord, ce que ce mot signifie ! Souvent aussi nos Bibles traduisent ce mot par « consolateur », mais la traduction n'est pas vraiment ajustée.

En fait le mot qui se rapproche le plus du mot originel en grec est le mot « défenseur », avec une connotation plutôt juridique. Un « paraclet » c'est donc un conseiller, un assistant, quelqu'un qui est là pour prendre la défense de quelqu'un qui est faible / affaibli. Littéralement c'est « celui que l'on appelle auprès de soi ».

Et du coup quand on relit ce passage dans lequel Jésus annonce à ses disciples que très bientôt il ne sera plus avec eux parce que il va mourir, certainement que les disciples ont du se sentir désorientés, faibles et démunis. Comment leur sera-t-il possible de faire route sans lui ?

C'est bien pour cela que Jésus prononce cette parole : « je ne vous laisserai pas orphelins ».

Une phrase qui a du résonner fortement pour les disciples et qui est complétée par « je viens à vous »

Dans certaines Bibles ce « je viens » est traduit au futur, « je viendrai », mais la traduction la plus exacte c'est bel et bien un présent.

Il me semble que cette petite phrase qui était si importante pour les disciples l'est aussi pour nous. Comme si finalement les disciples de l'époque n'étaient pas mieux lotis que nous aujourd'hui.

Eux avaient besoin et nous aussi nous avons besoin d'être aidés et soutenus dans cette absence physique de Jésus.

Et le fait que Jésus dise « je viens à vous » et que ces mots soient au présent vient dire que cette venue du Christ n'est pas avant tout une question de venue à la fin des temps mais que c'est maintenant qu'il vient à nous. Ce maintenant qui était le présent des disciples de l'époque de Jésus est aussi notre présent à nous.

Aujourd'hui comme hier Jésus vient. C'est un « présent qui dure » et qui reste un présent au fil du temps, un présent qui est une présence qui ne prend pas une ride au fil du temps.

Et la manière dont Jésus vient c'est à travers cet « autre » défenseur que Dieu envoie.

Dieu envoie vers les disciples et donc vers nous ce dont nous avons besoin pour pouvoir vivre notre vie de foi, notre vie de disciples.

Alors que vient faire ce « défenseur », quelle est son action ?

Le texte vient nous dire qu'il s'agit d'un Esprit de Vérité, et qu'il est même enseignant.

Je trouve extrêmement intéressant que la première action de l'Esprit Saint qui soit évoquée concerne la vérité et l'enseignement.

En somme cet Esprit saint que Dieu nous envoie pour nous assister est avant tout un Esprit qui éclaire notre entendement, qui nous permet de comprendre.

Et nous dit le texte non seulement de comprendre mais de nous « souvenir »

Se souvenir est une notion très importante dans l'Ancien testament c'est repris à la fin de notre passage au v 26 « c'est le défenseur, l'Esprit saint que le Père enverra en mon nom qui vous enseignera tout et vous rappellera tout ce que moi je vous ai dit »

Il ne s'agit donc pas d'un Esprit qui nous révélerait des vérités inconnues jusque là ou qui seraient contenues de manière cachée dans les Evangiles, il s'agit d'un esprit qui à la fois nous enseigne, et qui nous aide nous aide à ne pas oublier, c'est à dire qui permet que la parole de Dieu reste vivante en nous.

L'Esprit Saint permet que nous soyons en mesure de garder en nous la mémoire vive de la Parole de Dieu.

Nous pressentons bien c'est là l'un des enjeux fondamentaux de notre vie de foi :

Comprendre et garder vivante en nous la Parole de Dieu.

La dernière chose que je voudrais évoquer au sujet de ce Esprit saint « défenseur » c'est le fait que Jésus vient assurer ses disciples et donc nous aussi que l'Esprit établit sa demeure en eux et donc en nous.

L'Esprit saint de vient donc pas nous visiter de manière sporadique et éphémère, l'Esprit Saint demeure en nous. Et nous savons combien ce verbe « demeurer » est important dans les évangiles et chez Jean en particulier.

Nous n'avons pas besoin de chercher l'Esprit je ne sais où, d'essayer de le capter parce qu'il serait dans un ailleurs inaccessible :

la vocation de l'Esprit c'est de demeurer en nous et c'est notre vocation que de l'accueillir en nous.

Cet accueil se fait de manière « automatique » accueillir Dieu, accueillir Jésus c'est en même temps accueillir aussi l'Esprit. Chez Jean tout est circulaire :

aimer Jésus c'est accueillir Dieu et c'est accueillir l'Esprit. C'est entrer dans une dynamique d'accueil et d'amour.

Alors dans ce temps qui précède l'ascension et ou nous nous préparons aussi à vivre pentecôte et le don de l'Esprit Saint, gardons précieusement ces promesses :

Jésus vient vers nous aujourd'hui

à travers l'Esprit Saint qui nous éclaire et nous aide à garder la Parole Dieu

Dieu qui Père Fils et Saint Esprit vient faire sa demeure en nous de manière durable.

Il ne nous reste plus qu'une chose à faire : nous ouvrir tout entiers à cette présence et en faire nos délices !

Amen

Nadine Heller
Annecy, le dimanche 14 mai 2023